

El Liberal

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria, rebaja proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.
Número suelto DIEZ CÉNTIMOS

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 15.

Mahón, martes 30 Julio de 1895.

N.º 4.192

SECCION POLITICA

CUBA

El relevo del general

El adelanto de la expedición

Si el Gobierno no pierde la cabeza, el riesgo que ha corrido el general Martínez Campos entre Manzanillo y Bayamo, no será parte á dar gusto á los que pidan el relevo del general, ni á los que exigen que salgan inmediatamente más tropas para la isla. Ambas medidas serían más favorables para los insurrectos de lo que á primera vista parece.

Al escribir estas líneas no tengo más noticias, que las corrientes, ó sean los dos telegramas de los generales Salcedo y Arderius. Con éstas me permito afirmar que el general en jefe no hizo ninguna calaverada al dirigirse con 200 hombres desde Manzanillo á Bayamo, territorio en el que los insurrectos no han tenido hasta la fecha partidas grandes; más es, quizás no hayan sido muchos los separatistas que atacaron al general, á su escolta y á las fuerzas que trahía. Sontocildes desde Bayamo para facilitar el paso de su jefe. Una emboscada, y unos cuantos disparos, bien pueden matar á un general, y más en ejércitos en los que los generales maniobran al frente de doscientos hombres, función propia de un comandante. Hay muchas gentes que prefieren que nuestros soldados sean siempre heroicos, á costa de la prudencia y habilidad de sus jefes; quitemos un poco de heroísmo en el combate de Bayamo, y resultará mucha más prudencia y seriedad.

Pero, en fin, admitamos que Martínez Campos, víctima de una coronada, cometió una imprudencia, y que por ello se le releva; pues sobre poco más ó menos sería el mismo efecto moral que si nos lo hubiesen matado los separatistas camino de Bayamo; cada general que desprestigie (y este ya sería el segundo) es lo mismo, y si se quiere mejor para ellos, que si lo derrotasen; porque el relevo representa el fracaso, no de una sola acción de guerra, sino de toda la campaña.

Relevado el general Martínez Campos ahora, cuando aun faltan dos meses para la estación propicia á la campaña activa, el general que le sucediese tendría noventa y nue-

ve probabilidades en ciento de llegar á octubre también desprestigiado. De nadie he recibido contestación satisfactoria á la siguiente pregunta:—¿Qué milagros podría hacer el general nuevo, sea el que sea, con los caminos intransitables, las lluvias torrenciales, catorce mil soldados en los hospitales, y las costas mal guardadas por los pocos y malos buques que allí tenemos?—El único milagro que exigirían los partidarios del relevo de Martínez Campos, sería el fusilamiento ó destierro de sospechosos; esa ya se hizo en la guerra pasada y ésta duró diez años, y se acabó como todos sabemos.

Y un detalle de importancia. Relevado Martínez Campos, en apariencia, por haber expuesto su preciosa vida, su sucesor se vería entre la espada y la pared; si se exponía al peligro, nos daría otro susto penable con la destitución; si no se exponía, no digamos lo que se diría de él.

Otro desacierto sería apresurar el envío de la expedición, que reforzaría mucho más el contingente de los hospitales que el de las tropas en campaña, sobre todo si desde luego los recién llegados salían á operaciones en esta época. Pues si no salían, por humanidad, y por cálculo, ¿quién duda de que los insurrectos se crecerían, viéndose tan dueños de sus movimientos después de la llegada de los refuerzos como antes de ella?

Además de estas consideraciones hay la de que no existe congruencia entre la emboscada preparada al general en jefe y la necesidad de refuerzos. La emboscada es posible con veinte mil hombres en la isla lo mismo que con cincuenta mil, sobre todo en época en que nuestras operaciones están paralizadas, y no por falta de tropas, sino por circunstancias climatológicas.

Por último hay una cuestión importante que resolver antes de enviar la expedición. Esta debe llevar el fusil Mauser español, del cual solo hay 30,000 armas; conviene mucho que las tropas que hay en Cuba reciban el mismo armamento que las que se envíen; y para esto había que adquirir por lo menos 20,000 fusiles, que tienen que venir del extranjero, y aun que estén ya encargados (que no lo sé) tardarán más de un mes en llegar. Sería una lástima que obediendo á una alarma injustifi-

cada se adelantase la expedición, y se enviase la tropa con un armamento inferior.

Repito lo que dije en un artículo anterior; no creo en la *imprescindibilidad* absoluta ni aun relativa del general Campos; creo en la imprescindible necesidad de no cambiar de caudillo en Cuba, ni ahora, ni nunca, hasta que esté demostrado que el que ha de sustituirle lo hará mejor. Creo también que hasta la fecha en Cuba no ha pasado nada que no pudiera preverse, desde que no fué posible ahogar la insurrección en Baire á los quince días de nacer.

GENARO ALAS.

SECCION DE NOTICIAS

Veinte y siete años despues

En Cogolludo (Guadalajara) ha sido detenido un sujeto llamado Manuel Juan Rodrigo, que el año 1868 asesinó en Villafeliche á José Pascual Rubio.

El muerto y el asesino ejercían por entonces la industria de alfareros en el pueblo citado, y al último debía molestarle el que su víctima gozase de generales simpatías y que vendiese todos sus objetos tan pronto como los fabricaba.

Una mañana, cuando acababa su madre de llevarle el almuerzo y estando entretenido en sus tareas Juan Pascual Rubio, llegó sigilosamente Rodrigo, y sin que aquél pudiera darse cuenta de la presencia de su asesino, le asestó varias cuchilladas que le dejaron muerto en el acto.

El agresor dióse á la fuga, y nadie había vuelto á saber de él, hasta tal punto que há tiempo habían perdido las confianzas de capturarle.

Días pasados, la anciana madre del infortunado Rubio, modelo de jóvenes honrados y trabajadores—que ya cuenta más de 70 años—reconoció en Cogolludo al asesino de su hijo en un forastero que estaba vendiendo vajilla.

Sin hacer la menor demostración, se presentó inmediatamente en casa del alcalde, dándole cuenta del hallazgo: el alcalde se trasladó al sitio en donde aquél estaba y se le acercó diciéndole: «Chico, tanto tiempo sin vernos, tú eres Manuel Juan Rodrigo.»

El asesino, no comprendiendo el valor y significado de aquellas palabras, contestó afirmativamente, siendo acto seguido maniatado y conducido á las cárceles de partido, en donde continúa á disposición del juez de Daroca, en cuyo Juzgado se instruye el sumario de aquella causa.

La madre de Rubio, deshaciéndose en lágrimas atribuía á un milagro de la Providencia, el hecho de haber sido ella la que ha conseguido la captura del asesino de su hijo, despues de los 27 años transcurridos aparte de la distancia que separa á Cogolludo de Villafeliche.

Ecos políticos

¡Por fin el Gobierno ha publicado noticias oficiales de lo de Bayamo!

La columna que mandaba Martínez Campos resulta ahora de 1,500 hombres y se batió denodadamente, causando trescientas bajas á los mambises.

Ha llegado á Bayamo la columna del general Suárez Valdés y Martínez Campos al frente de las tropas ha salido para Veguitas, donde se halla.

Tenemos, pues, que el general ni está herido ni enfermo.

No deja de llamar la atención que el día antes de publicar el Gobierno estas noticias, varios periódicos, entre ellos *La Epoca*, dieran á entender que algo grave le había pasado al general.

Aquí se juega con fuego y con otras cosas.

Leemos: «El Consejo de Estado se ha reunido en pleno aprobando la concesión de un crédito extraordinario para el pago de indemnización Mora acordada por el Gobierno accediendo á las pretensiones de los Estados Unidos.

Antes de reunirse el Consejo, el conde de Casa Sedano ha estado á visitar al Sr. Cánovas.»

Y es lo que diría Casa Sedano á Cánovas:

—¡Y ahora, vamos á armarla!

Mientras tanto la minoría republicana se reunirá para tratar del tino Mora, reinando un completo desaliento en vista de la indiferencia con que se mira por todos este asunto que en otra ocasión hubiera levantado hasta las piedras.

Nada, que hay que dejarse azotar por los conservadores.

A propósito de los banquetes que se han celebrado con motivo del santo de D. Jaime dice *El Correo Español* que es una vergüenza que se prohíba la entrada en España á ese hijo de cien reyes, y no se haga lo mismo con los demagogos.

Pues el hijo del rey Carlos y noventa y nueve más reyes, tiene que perdonar, y el periódico que aboga por él no sabe lo que se dice.

¿Qué más quisiera España que tener á mano á D. Jaime para ponerle á la sombra así que se saliese del tiesto?

¡Ojalá estuviese toda esa familia aquí! No nos habían de estorbar tanto.

Cánovas y Romero Robledo van á denunciar la exposición á la reina regente, firmada por «Un vecino de Pesajes» en *La Voz de Guipúzcoa*.

Y la denuncia por irrespetuosa contra la reina regente.

Este Romero Robledo es capaz de burlarse de su propia sombra.

Cuando publicaba *Los ocios de la sultana* y otros artículos por el estilo, no era irrespetuoso, es verdad, era sencillamente escandaloso.

Ahora, por pura *coba*, se hace el indignado contra el «Vecino de Pesajes».

Esto de estar gobernados por andaluzes no deja de ser entretenido.

El *Diario de Barcelona* publica un largo suelto atacando á los que piden ó han insinuado el relevo del general Martínez Campos.

Aunque el suelto va contra los periodistas, que han desbancado á los masones en esto de ser la constante preocupación del *Diario* da también en otra parte.

Pero no son solo algunos periodistas los que han pedido que allí se cambie de plan y de jefe.

El moro que agredió á un centinela en Melilla es un moro de rey, lo que es bastante más grave que si fuera uno de las levantiscas kábilas.

Como pertenece á la escolta de esa capatlasma que tenemos en Melilla, y se llama Muléy Araaf, es casi seguro que el moro sea indultado de la pena de muerte.

Y hasta otra.

El País publica una interview con el general Arolas, que creemos que sea apócrifa.

Tiene demasiado juicio el general para expresarse del modo que lo hace en las presentes circunstancias.

Hablando de las reformas en Cuba patrocinadas en su tiempo por los canovistas, cuando las presentaron los liberales, decíamos nosotros:

«Estos conservadores no pueden escupir al cielo sin que en seguida les caiga la saliva en la cara.»

Y nos dice *La Opinión*:

«Qué contentos van á ponerse los liberales con ese comentario de «La Publicidad!»

Como que resultan calificados de cielo. ¡Cielo los fusionistas!

«¿Qué van á ser, pues, los republicanos nacionales?»

«Pues... ambrosía.»

En eso nos diferenciamos del apreciable colega, que no es cielo, ni ambrosía, ni chicha ni limoná.

En política por supuesto, porque en lo demás ponemos muy por las nubes, casi en el cielo, á *La Opinión*.

Crónica parisién

La prensa parisién (continuación).—Información.—Periódicos populares.—De Polémica.—Revistas.—De medicina: «Le Monde Medical», etc.—Modas y Sport.

Hoy continuamos el trazado á grandes rasgos del cuadro: la prensa parisién actual.

Inútil creemos repetir que no tenemos la pretensión de hacer una enumeración completa de todos ellos, no; nuestro objeto es determinar en pocas palabras la *manera* de los principales periódicos que son característicos ó típicos de un género.

Antes de proseguir, un deber de confraternidad nos impulsa á dar las más expresivas gracias á los simpáticos directores de periódicos de España que nos han dirigido en gran número las tan laudatorias como inmerecidas felicitaciones por la empresa comenzada por nosotros y que, dicho sea de paso, quisiéramos fuese más completa; pero ni nuestro talento nos dota de las fuerzas necesarias, ni el espacio de que disponemos nos lo permite.

Sin embargo procuraremos merecer más cada día los elogios de que no somos dignos; pero que animan por venir de personas que saben y conocen a fondo la ruda tarea del periodismo.

Cuando, hace algunos años, aparecieron los dos periódicos que vamos á nombrar, excitaron gran interés en una clase de lectores que, ausiéndos curiosos de las cosas políticas francesas é internacionales, gustan de que sus propias ideas no sean agitados constantemente y que prefieren una enumeración de hechos y noticias á los artículos de polémica ó que soportan gustosos la libre discusión y no

buscan un diario que sea el eco perpetuo de sus mismas opiniones.

Hablamos de «L'Eclair» y de «Le Matin», que inauguraron en Francia la manera de hacer de los periódicos americanos y que se presentaron al público como periódicos independientes y de información.

Periódicos comprendidos de ese modo, tienen siempre asegurado el éxito.

«Le Matin» y «L'Eclair» son en este sentido, periódicos clasificados é interesantes.

¿Es preciso añadir que la independencia anunciada en un principio, no es siempre independiente y que el carácter francés es demasiado apasionado para que en ciertos momentos las apreciaciones no tomen la forma de prejuicios?

«Le Petit Journal» y «Le Petit Parisien» Estos son los diarios populares, que se ven por todas partes y que todo el mundo lee.

Antiguamente podía designarse con el nombre de periódicos de *perro chico*; pero hoy no tiene razón de ser esto, desde el momento en que «Le Journal», «L'Echo de Paris», «L'Eclair», etc., se venden á tan abordable precio.

«Le Petit Journal» y «Le Petit Parisien» son gubernamentales sin pasión, adaptándose á las ideas sucesivas y á las manías pasajeras de un público sencillo y *bon enfant*. En estos periódicos, el espacio se reserva con amplitud á las gacetas, noticias y multitud de pequeños detalles de la política y de la información. Están bien adaptados á su público que tratan de interesar y no de influenciar.

Su tirada es muy elevada; la del «Petit Journal» se ha elevado algunos días á un millón de ejemplares.

Vamos á ocuparnos de los diarios que, bajo el punto de vista político y doctrinario ejercen una gran influencia en la opinión pública.

Físicamente, permítaseme la frase, se parecen por su forma al «Petit Journal». Su redacción cuenta con un servicio de información muy bien organizado; siguen el movimiento literario y teatral; pero la polémica es el nervio que les dá vida.

Si los periódicos que hemos citado hasta ahora son anónimos cuanto á su dirección, éstos deben su clientela á una personalidad: nombrar «L'Intransigeant» es nombrar á Rochefort, así como la razón de ser de la «Libre Parole» es Edouard Drumont.

El primero ha sido fundado por el terrible libelista Rochefort al volver de su primer destierro. En él hace la guerra diaria á la república oportunista y hablar de sus víctimas sería nombrar todos los que han caído del poder desde hace diez años.

«La Libre Parole», bajo la dirección de Edouard Drumont, hace una guerra sin cuartel á los judíos. Al hacer constar que este escritor se deje á veces desviar por su sistema de comprensión de la política moderna, debe reconocerse en él un maestro del estilo.

«La Justice» se lee, gracias á las magistrales páginas que diariamente consagra en ella á la cuestión social el conocido ex-diputado Georges Clemenceau.

«La Petite République», antiguo órgano del tribuno Gambetta, ha cambiado de aspiraciones haciéndose el portavoz del grupo socialista del Congreso.

«L'Autorité», fundada por Paul de Cassagnac, á la muerte del Príncipe Imperial, es muy leída á causa de su redactor en jefe que, habiéndolo renunciado á la forma de gobierno que le fuese querida el imperio que no tiene un presidente que le agrade, continúa dando la batalla á la República actual.

Tales son los principales periódicos, cuyos artículos se discuten y que son leídos por los mismos adversarios, curiosos de polémicas sostenidas con talento.

Hablemos algo de los periódicos profesionales: entre los que dedican sus plumas á la medicina, citemos «La Presse Médicale», «La Semaine Médicale» y «Le Monde Médical». Este último es el periódico acaso más leído del mundo entero. Hace varias ediciones, una de las cuales se publica en español. Es muy apreciado de los médicos de Europa, gracias á su interesante modo de redacción á la vez muy práctico y muy sabio.

Por último para cerrar esta crónica, dedicada á periódicos franceses, con títulos españoles, digamos al paso que «Le Jockey» y «Le Vélo» tienen sus homólogos en la prensa española, así como los de moda y, con esta ocasión, al nombrar «La Mode Illustrée» igual á «La Moda Española Ilustrada», enviamos nuestros más graciosos cumplimientos á las adorables lectoras de nuestra Crónica; lindas y amables por cuyo agrado y en cuyo honor el periodista llena las columnas y el poeta rima sus versos.

ANTONIO AMBROA.

Paris, 22 Julio 1895

Lo de Cuba

El Imparcial ha recibido despachos de nuestro antiguo compañero en la prensa el Sr. López Allué, su corresponsal en la Habana.

Dice haberse recibido ayer un correo de Bayamo, que confirma lo telegrafado respecto del combate del día 13.

El general Martínez Campos entró en Bayamo á las nueve de la noche y á pie.

Se supone que los insurrectos tenían pensado atacar aquella población, y que esto fué lo que determinó la marcha del general en jefe.

En el combate del 13, además de las pérdidas ya conocidas, sufrimos la del capitán del regimiento de Isabel la Católica, D. Eusebio Tomás, que murió peleando como un valiente.

Las tropas, de cuyo arrojo todo cuanto se diga es poco, llegaron á Bayamo con buen espíritu, á pesar de lo rudo de la jornada.

Las fuerzas de Maceo no se dispersaron, sino que continuaron sobre Bayamo, hostilizando á la plaza y tiroteando se con los nuestros hasta que llegaron allí los generales Lachambre y Navarro.

Al ver que se acercaba la columna de refuerzo, fué cuando abandonaron sus posiciones.

De estas noticias cuya importancia no necesitamos encarecer, dedúcese que hay comunicaciones con Bayamo, que se sabe la llegada del general Navarro y el general Lachambre. O hay que relegar todo esto á la categoría de meras invenciones periodistas, acogidas por la prensa de la Habana, ó cada vez se comprende menos el silencio del Gobierno.

El único telegrama oficial comunicado al público desde anoche, se limita á lo siguiente:

«Habana 23.—El general Salcedo telegrafía que llegó de Santiago de Cuba el día 22, á las ocho de la noche, el canónero *Nuevo España*, procedente de Manzanillo, diciendo que las columnas de Navarro y Aldave, mandadas por el general Lachambre, y fuerza de 4,000 infantes, 300 caballos y tres piezas de artillería de montaña, llegaron el 21 á Veguita; que Bayamo tenía raciones y municiones; que, según noticias, el general en jefe estaba sin novedad el día 20.—*Arderius*».

MAHÓN

Con que *sans façon* escriben los redactores del otro diario!

Nosotros no inventamos amenazas de ningún género, solo que no es nuestra la culpa si esos señores no saben leer.

Un Alcalde que confiesa en plena sesión que en el Cementerio no se cometen ni abusos ni irreverencias y pide guardias para evitar que se cometan, no sería de extrañar que mañana se atreviera á pedirle al Municipio los cuernos de la luna.

Valiente modo de encauzar la administración municipal.

Ni que lo hiciera *adrede*.

Déjese de *portugueses* el otro diario, que ya sabe á quien llevaron al consistorio sus amigos, por *finchao, fátuo, orgulloso y moscón*.

Así al menos por calles y plazas lo pregonaban.

Solo que el melón, les ha resultado un melonazo.

Cuando una disposición por arbitraria que sea, vaya guiada en deseos de hacer el bien general del país, como nosotros no censuramos por sistema, no nos duele el haber dicho que la aplaudiríamos.

Más cuando ésta obedece á una *quijotada* como la de *marras*, no desistimos en afirmar que merece nuestra censura, como la de todas aquellas personas imparciales.

Puede quedarse el papel de la calle del Bastión, con el real y con los ocho cuartos.

Si quisiéramos llevar esta cuestión á un terreno religioso, le diríamos al papel *excomulgable*, si otro *excomulgado* puede ó no denunciar abusos si estos han ocurrido en el Campo Santo.

Vaya si puede denunciarlos, no faltaba más, aunque hayan ocurrido dentro la ermita ó en el mismo camarín de V. S. ante su propia imagen.

Y que no nos tire de la lengua, el *papelucho*.

Estamos autorizados para hacer constar que en el entierro á que se refiere «El Bien Público», en su número de ayer verificado en el vecino pueblo de Villa Carlos, en nada se faltó á la Ley, siguiendo éste por el camino más corto según está mandado.

Y que la circular que nombra dictada en 1.º de Febrero de 1895 resulta una segunda edición del 31 de Septiembre en que caducaban los consabidos permisos para poder visitar al Cementerio Católico.

En cuanto á la banda de música que acompañó el cadáver, nada tiene de extraño por cuanto se trataba del entierro de un hijo del profesor de la citada banda.

Es decir que «El Bien Público» ni por carambola acierta.

A los concurrentes á la sesión de hoy en nuestro Ayuntamiento, por-

poquito más se les dá con la puerta en los hocicos.

De las tres puertas que dan entrada al salón de sesiones, se ha utilizado una para dar paso única y exclusivamente á la persona del señor Alcalde, cerrando la tercera parte de la antesala por medio de bancos para formar pasillo entre el salón y la Alcaldía.

De este modo el señor Barón no ha tenido necesidad de rozar con el populacho.

La puerta central ha permanecido cerrada; solo se podía penetrar en la sala donde se administran los intereses del pueblo por una sola puerta.

Por fortuna no se ha permitido la entrada más que á unas pocas personas y á pesar de ello se escuchó el ruido de cristales que se rompían.

Los que quedamos fuera del salón, no tuvimos más remedio que armarnos de paciencia.

Lo manda el señor Alcalde y san se acabó.

Los concejales señores Mir, Gimenez y Vinent Victory han presentado tres proposiciones encaminadas á arbitrar medios para hacer frente á la triste situación por que atraviesa nuestra clase obrera.

La del señor Mir pidiendo autorización al gobierno para hacer un empréstito de 50.000 pesetas, además de que nos parece escasa dicha cantidad para el objeto, es también probable que tarde demasiado en poderse llevar á la práctica.

La del señor Gimenez pidiendo que se repartan en especies los socorros á razón del número de individuos con que cada familia cuente, nos parece lógica porque un pequeño jornal bastará para una persona sola, pero en cambio será insuficiente para mantener á una familia.

La del señor Vinent Victory no cabe duda que es la más enérgica de las tres.

Ser cristiano y padre del pueblo á costa del Gobierno ó de la Administración, cualquiera lo sabe ser.

Si la situación es apremiante, si hay familias que se acuestan sin haber comido, si existen niños que padecen hambre, por una parte pídase al Gobierno, pero interin llegaran estos recursos, nómbrase una comisión del seno de nuestro Ayuntamiento para que averigüe con exactitud quienes son los que padecen y quienes los que pueden dar y á razón de cuanto les toca contribuir con relación á su fortuna, en la suscripción que debiera ser mensual, interin duraran estas circunstancias.

Como esta noche se reunirá el Ayuntamiento para tratar sobre el particular suponemos que la proposición del señor Vinent y Victory merecerá la aprobación de la mayoría.

De este modo el que quiera dar pruebas de ser cristiano, tendrá ocasión de seguir los consejos que escuchó de boca del Rdo. P. Ferriz durante la anterior cuaresma.

Porque es de suponer que no habrán caído en saco roto.

La proposición de D. Bernardino Pons pidiendo la reposición del oficial segundo Sr. Torrens, suspendido en su empleo por el señor Alcalde, no ha permitido éste que siguiera su curso ordinario, haciéndose constar en acta este nuevo baronazo.

El acta de la sesión anterior sólo ha sido aprobada por los concejales Sres. Mir, Pons Pons (D. Pedro), Pons Gomila y señor Presidente.

La mayoría sólo se ha mostrado conforme en lo que se refería al despacho ordinario.

Al segundo teniente de Alcalde señor Cadavid que había visto como á otros se les permitía presentar proposiciones de palabra se le ha ocurrido presentar una en igual forma; pero tal cosa no hubiera hecho nuestro amigo; la Presidencia le ha exigido la presentara por escrito no admitiendo de él proposiciones de palabra.

Acaso temería el señor Barón, que la proposición de nuestro amigo encerrara alguna nueva censura y como ha prometido á sus amigos, dejar la vara virgen de toda protesta ó censura, cree que lo más acertado es no admitirlas.

¡Que de Baronazos se nos preparen, si el Sr. Alcalde sigue en sus trece, de que es invulnerable!

1895

Hoja del Calendario para mañana

Julio 31 Miércoles

San Ignacio de Loyola fundador y Santa Gemma virgen y mártir.

Sale el Sol á las 4'58.—Pónese á las 7'14. Luna; sale 12'14 M.—Pónese 11'40 N.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques despachados

Día 30.

Para Palma vapor-correo «Ciudad de Mahón», cap. D. Francisco Cardona, con 18 trips., efectos y la correspondencia.

Para Valencia vapor «Comercio», cap. D. Bernardo Seguí, con 20 trip. y efectos.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Generales enfermos.—Noticias de Cuba.—La escuadra

española.

Madrid 19, 5'20 t.

Despachos de la Habana anuncian que el general Salcedo volverá á la Península con licencia por enfermo. También está enfermo el general Lachambre.

Nada nuevo se sabe de operaciones militares.

El general Martínez Campos volverá el miércoles á Manzanillo, después irá á Cienfuegos. El espíritu de las tropas es innmejorable.

La escuadra española ha salido de Plymouth para el Ferrol. La despedida ha sido entusiasta.

Un nuevo encuentro

Madrid 30, 10 m.

Habana.—En un nuevo encuentro de nuestras tropas con los insurrectos, éstos han sido derrotados con pérdida de 16 muertos y muchos heridos. Nosotros 31 heridos.

Lotería Nacional

(Urgente)

Madrid 30, 11'45 t.

En el sorteo verificado hoy, han sido favorecidos con los primeros premios los siguientes números:

Table with 3 columns of lottery numbers: 19189, 21273, 17575; 20850, 25386, 25859; 25502, 21479, 6787; 16712, 8286, 13446; 2322

BANCO DE MAHON

BOLSA DE BARCELONA

Madrid 29, 5'00 t.

Table with 2 columns: Item and Price. Items include 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, 4 por 100 amortizable, B. H. de Cuba 1886, Id. id. 1890, Banco Hispano Colonial, Acciones ferro-carril Francia, F. Norte, Id. Orense, Id. Almansa, Obligaciones Francia, Id. Norte, Id. Orense, Id. Almansa, Compañía Trasatlántica.

Empeños del Casino Mercantil

Table with 2 columns: Type and Price. Items include Interior and Exterior.

MISCELANEAS

Las Memorias

de Sarah Bernhardt

La insigne trágica francesa ha comenzado á escribir sus Memorias, como saben ya nuestros lectores, y al efecto se ha recluido en Belle-Isle-en-Mer, donde pasará el estío entregada á aquel trabajo.

«Le Gaulois» afirma que esta resolu-

ción de la famosa actriz tiene su historia.

«Sarah Bernhardt—dice—ha recibido muchas veces excitaciones para escribir la historia de su vida. Esta idea, que nunca rechazó en absoluto, dormitaba en ella en estado de proyecto indeciso cuando fueron á precisarle y darle cuerpo proposiciones categóricas de una agrupación de editores norteamericanos.

Los referidos libreros han ofrecido á Sarah pagar por su libro la bonita cantidad de 500.000 pesetas, y ahora acaban de aumentarla hasta la suma de 800.000. La obra tendrá dos ediciones: una de gran lujo, en dos tomos de papel espléndido, con magníficos grabados y láminas independientes del texto, que se colocará inmediatamente en América, Australia y Europa, donde se han hecho 5.000 suscripciones á 200 pesetas.

La otra edición, más ordinaria, se destinará á la venta corriente para el público.

Sarah Bernhardt no aceptó el ofrecimiento, pero sí la idea, por lo que escribirá sus Memorias y las editará ella misma.

Puede imaginarse lo que será la obra recordando lo que fué la vida del autor desde que entró en el Conservatorio hasta que volvió á Francia después de la última de sus odiseas triunfales; en cuáles marcos tan pintorescos y curiosos ha colocado su genial imaginación de artista; qué corte, formada por cuanto más ilustre hay en el mundo entero perteneciente á todas las clases sociales, la ha rodeado con infatigable admiración, y qué resultados puede obtener para la ejecución de su obra, del concurso de los maestros del arte contemporáneo que buscan el honor de contar con su amistad.

Pocas obras, ninguna acaso, habrán tenido tantas probabilidades de éxito como ésta, y es bien seguro que Sarah Bernhardt no se arrepentirá de la resolución que ha tomado, y que es tan firme, que ya se ocupa, con dos secretarios, en reunir y clasificar los documentos necesarios.

La célebre artista dice que no publicará su libro hasta que no abandone definitivamente el teatro.»

PLATO DE POSTRE

CHASCARRILLOS

Pepito llega á la orilla del mar y ve por primera vez un vapor.

—¡Mira, mamá, mira!—grita el chiquillo muy alegre.—Una locomotora que se está bañando.

—¿Doctor?

—¿Qué quiere usted, amiga mía?

—¿Es grave lo que tiene mi marido?

—Muy grave.

—¿De veras?... ¿Y me garantiza usted que no tiene remedio?



D.ª Agueda Olives Andreu

HA FALLECIDO

EN LA MAÑANA DE HOY

E. P. D.

Su desconsolada madre, hermanos, hermanos políticos, primas y demás parientes, al participar tan sensible pérdida ruegan la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al entierro que tendrá lugar mañana á las 8 y media de la misma.

El duelo se dará por despedido después del entierro.

Casa mortuoria, Moreras 22.

No se invita particularmente.

Mahón 30 Julio 1895.

Anuncios.

D. Juan Ginart y Hernandez
Recaudador de contribuciones de la única zona de Menorca.

Hago saber: Que la Recaudación de las cuotas de la contribución territorial é industrial correspondientes al primer trimestre de 1895 96, tendrá lugar en los pueblos de esta Isla en los días que á continuación se expresan.

Para conocimiento de los contribuyentes se hace saber que deben exigir del Recaudador del talón recibo firmado único documento que justifica el pago. Asimismo se hace saber que transcurridos los días de cobranza señalados en este edicto para cada Distrito municipal, podrán sus contribuyentes satisfacer sus cuotas sin recargo durante los diez primeros días del mes de Septiembre próximo, en el local de la Recaudación sito en la calle de la Infanta número 8, Mahón.

- Alayor, del 1 al 6 de Agosto.
- Ciudadela, del 8 al 13.
- Ferrerías, del 4 al 6.
- Mahón, del 16 al 22.
- Mercadal del 5 al 7.
- Villa-Carlos, del 2 al 4.

Este trimestre es el primero del año económico en que se pagan los recibos semestrales.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el art. 33 de la Instrucción de Recaudadores de 12 de Mayo de 1888.

Mahón 21 de Julio de 1895.—El Recaudador, Juan Ginart.

Sociedad General de Alumbrado

Acordado por la Junta general en sesión celebrada el 23 del corriente el reparto del dividendo activo de 25 pesetas por acción correspondiente a ejercicio finido en 30 del pasado Junio, queda desde esta fecha abierto el pago del mismo en las oficinas de esta Sociedad calle de la Infanta n.º 22. Dicho pago se efectuará mediante la presentación del cupón n.º 2.

Mahón 24 Julio de 1895.—Por la Sociedad General de Alumbrado, el Gerente, Juan F. Taltavull.

Ayuntamiento de Mahón

Funciones públicas

La festividad de San Cayetano tendrá lugar en el caserío de Llumasanas el domingo próximo 4 de Agosto con carreras de caballerías que empezarán a las cuatro de la tarde bajo las reglas que dicte el Sr. Teniente de Alcalde del Distrito ó Concejal que las presida, incurriendo en la correspondiente multa los ginetes que cierran el paso á sus competidores.

Dichas carreras serán premiadas con cucharas de plata ó su equivalencia en metálico.

Mahón 29 Julio 1895.—El Alcalde Presidente.—El Barón de las Arenas.

Para vender

Lo están unos armarios grandes y un mostrador, en la calle del Castillo n.º 18. Para informes, Comercio 24.

Lo está una espaciosa casa con huerto recién construida calle de Ramirez frente la fábrica de hielo. Informes, Plana 22.

PASTILLAS FOSFATADAS

DEL **Dr. KLEIN**

Autor de las pastillas NIELK

ESTAS PASTILLAS A BASE DE FOSFATO DE CAL, SE PUEDEN TOMAR SOLAS Ó TAMBIÉN DISUELTAS EN AGUA, Y SON EL MEJOR REMEDIO PARA CURAR LA ANEMIA, DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, TISIS, &, Y MUY CONVENIENTES EN LAS CONVALESCENCIAS, EMBARAZO Y DENTICIÓN.

VENTA: **D. Jaime Ferrer, Farmacéutico,** Castillo, 11. **Autor: Dr. KLEIN, Escudillers, 82, BARCELONA**

Aceites legítimos Mallorca

Clase extra para ensaimadas .	Ptas. 1'40	litro.	5'40	cuartan.
Id. 1.ª	1'30		5'00	
Id. 2.ª	1'20		4'80	
Id. corriente	1'10		4'40	

Chorizos extremeños y jamones superiores. Garbanzos Mazagán á 0'40, 0'45 kilo

Colmado La Mallorquina

Moreras, 52.—MAHÓN

MAGNESIA EFERVESCENTE

La acreditada Magnesia Efervescente

Valenzuela

Se vende á una peseta el bote, en las principales farmacias de Mahón y demás pueblos de la isla.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de Gas

AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 AGOSTO DE 1865

Única en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, principal

(EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por si sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

Capital social 20.000.000 de reales

Capitales asegurados: Ptas. 1.913.542.627,90

La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahón.

TARJETAS DE VISITA

Se imprimen con prontitud, perfección y elegancia en esta imprenta, Nueva, 25

Para alquilar

Lo están las casas números 5 y 6 de la plaza del Retiro. Informarán en la Panadería de D. José Sintes Saura.

Lo está desde el 1.º de Octubre próximo la casa n.º 65 de la calle de San Luis, frente al Casino, en el pueblo del mismo nombre.

Informes, Mahón, Moreras, 26.

Lo está el segundo piso de la casa número 4 de la calle de San Fernando. Informarán calle Cos de Gracia número 155.

Lo está la casa calle Gracia n.º 5. Informarán los dueños que viven en la misma casa

Lo está un huerto de recreo. Para informes en esta imprenta.

Lo está la casa n.º 45 de la calle de San José. Informes en esta imprenta.

Lo está la casa n.º 41 de la calle de Prieto y Caules, esquina á la del Horno. Para informes en la misma.

HELADOS

Los habrá todos los días desde la una de la tarde en LA ALHAMBRA, calle del Castillo 66, en donde hay habitaciones reservadas para señoras y se servirán también á domicilio.

Los habrá todos los días en la confitería LA MAHONESA, NUEVA, 21

En el mismo establecimiento se venderá hielo de superior calidad á 0'25 pesetas el hilo.

Se servirán jarabes de horchata, limón, frambuesa, fresa y granadina con agua helada.

LA MAQUINISTA NAVAL

GRAN REBAJA DE PRECIOS Molinos de viento

Construidos de hierro del sistema mas perfeccionado y sólido que se conoce

Se regulan y orientan automáticamente y por tanto pueden funcionar sin peligro durante las tempestades y huracanes.

Tarifa de precios

De 114 caballo,	Pesetas 270
» 112 »	315
» 314 »	450
» 114 »	700
» 214 »	900
» 312 »	1450

Para informes en los talleres de la referida sociedad en el Cos-Nou de este Puerto. A la orden del Gobierno de la Armada

Imprenta de Bernardo Fabrègues.

San José, 69.

Despacho: Nueva, 25.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan

DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de san gre ó descarne de las encías, fúrxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Servaint del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.